



LOS ANDES.

Guayaquil, Marzo 13 de 1890

AYUNTAMIENTO.

V.

Vamos á ocuparnos de las obras públicas.

Tristísima es la verdad expresada por el Señor Doctor Roca en el Informe en que vos nimos ocupándonos.

“La Municipalidad siempre solicita para adelantarse en las obras más urgentes, ha sufrido amargas decepciones y serios contrastes: casi no ha habido un contrato que no haya resultado fallido, dando por único resultado pleitos ruinosos.”

Muy poco á poco avanza la pavimentación del Malecón, y sería de desearse que se impulsara más la honrada pero tardía labor del contratista Señor Piper, ya que se trata de dar comodidad y embellecimiento á la primera y principal calle de Guayaquil.

Ya hemos manifestado lo que pensamos de los rellenos periódicos con cascajos: sobre ser obra costosísima, relativamente á su clase, es tan poco duradera, tan ineficaz, que la reputamos onerosa y contraproducentem.

Al no adouinar perfectamente todas las calles, debiérase á lo menos, macadamizarlas, como se hizo en algunas cuadras de la calle de Pichincha.

Es el único medio de mejorar el ornato, la higiene y la comodidad del tráfico local.

Esta “bella ciudad edificada sobre un pantano,” como dijo alguien; esta “Venecia de fango,” como dijo otro, tiene calles y plazas que no corresponden ni á su cultura ni á su riqueza, como se expresó un tercero.

Y no es que no se haya gastado para reparar tamaño defecto. Se ha malgastado, he ahí todo.

Para agregar algo de nuestra propia cosecha á todo cuanto ya se ha dicho, haríamos frase comparando á la Perla del Pacifico con las bolsitas de nuestras ciudades serraniegas que visten lujosamente, sedas, encajes y pedrería, mas andan descalzas y con los pies suciosos.

Apenas es creible que nuestra plaza principal, donde se ostenta el grandioso monumento de Bolívar, se halle tan descuidada.

El monumento que tantos miles cuesta á Guayaquil y á la República toda, en lugar semejante, es un contrasentido: es casi un desacato á la veneranda memoria del héroe.

En cuanto á la orilla del río, si no fuese posible reducir en su mayor parte el número de los muelles, que contribuyen al embancamiento, algo sería el proscibir las balsas que ningún beneficio positivo y si muchos daños ocasionan al vecindario.

Sería mejor establecer las graderías de que habla el Señor Doctor Roca, en toda la longitud del Malecón.

Las demás obras de que trata el Informe, para las cuales ya se han hecho varias pro-

puestas al Ayuntamiento, bien merecen capítulo aparte, y hablaremos de ellas por separado, con la meditación que ellas demandan.

Vamos á tener agua: necesita mos, pues, antes que toda otra mejora, desagües y pavimento. La salud es lo primero.

Exterior.

PERU.

LAMBAYEQUE.

(De El Republicano de Chiclayo de 22 de Febrero de 1890.)

El Lunes en las primeras horas de la noche se sintió alarmada la ciudad de Lambayeque, con motivo del repentino ataque que hicieron á la cárcel varios hombres armados de rifles y revólvers, con el intento de extraer á los presos.

El brusco ataque á balazos y los maltratos á uno de los tres soldados que habia allí de guarnición, y el que no obstante de estar herido pudo escapar y salir á la calle á dar parte de lo que ocurría á la Subprefectura; permitió á los asaltantes romper las puertas y sacar á todos los presos; á excepción de uno que, por creerse sin culpa, se resistió á salir, escondiéndose en una pequeña puerta interior de la cárcel.

El gendarme Alcalde que estaba á caballo en la calle, noticiado por su compañero de lo que ocurría, se dirigió á la cárcel; y antes de llegar le hicieron una descarga. Avanzó á pesar de ésta y en la misma puerta recibió otra que lo privó de la existencia.

Se dice que un soldado atravesó con su sable al preso que se quedó escondido, y que éste falleció en el hospital en el mismo día.

Se dice también que el que capitaneó la partida de hombres armados fué un García, por extraer á un hermano suyo enjuiciado por homicidio.

La Prefectura al tener conocimiento de tan escandalosos sucesos, dictó las órdenes respectivas para la aprehensión de los prófugos y sus libertadores, destacando al intento una fuerza considerable al mando del Capitán Vaca, la que no ha regresado hasta el momento en que escribimos estas líneas.”

Ha producido gran sensacion en Bolivia el hecho de haber pasado el Banco Nacional circular á todos sus tenedores de créditos y cuentas corrientes en las que se manifestaba que reducía la cuarta parte de las mismas. El público desconfió del Banco y agolpóse en las oficinas pidiendo la conversión de los billetes. El Banco pagó con grandes sacrificios y calmóse un tanto la excitación. Sin embargo, continúan circulando rumores acerca de la mala situación del Banco por adelantos hechos á sociedades mineras. Trátese de salvarlo á todo trance, pero creese que el intento fracasará arrastrando grandes intereses en su caída ó bien quedando en igual situación que el Banco de Lima.

LA INFLUENZA.

Son alarmantes las noticias que nos trae el correo del sur respecto de los estragos que la “influenza, gripe ó tranqueo” está haciendo en la República de Chile.

El lunes de la presente semana ofrecimos en este diario una serie de consejos para prevenir y combatir tan mortal epidemia, consejos que creemos habrán tenido cuidado de conservar nuestros lectores, pues ellos proceden de eminencias médicas de la corte de Madrid en donde el flagelo ha sembrado el espanto y la muerte.

Dice la prensa de Iquique: “Valparaiso, Febrero 24.—Son insuficientes las camas en los hospitales para recibir á los enfermos atacado de la “influenza”. Diariamente se reciben en los hospitales treinta enfermos á lo ménos.

Como en la época del cólera se han abierto los lazaretos á fin de ponerlos á servicio de los enfermos. La epidemia continúa desarrollándose con mucha rapidez; pero las autoridades, el público y las monjas de caridad, redoblan sus esfuerzos en beneficio de los enfermos.

Febrero 25.—Arceña la influenza. Estimase en 30 mil el número de enfermos que existen en la ciudad.

Febrero 26.—El comandante general de marina se encuentra atacado por la influenza, é igual cosa pasa con gran parte de las tripulaciones de los buques surtos en la bahía.

Ayer la Acadmia Municipal estuvo con un solo empleado; los demás se encontraban atacados por la epidemia reinante.

Con respecto á Santiago, la influenza continúa desarrollándose con carácter benigno.

La influenza en el batallón Pisuagua 3. de línea.—La odiosa enfermedad llamada “gripe ó influenza,” que desde hace días ha asentado sus reales en esta ciudad, propagándose con rapidez, y cuya aparición se solo anunciámos en el número anterior, se ha desarrollado con gran fuerza en la tropa del batallón “Pisuagua” 3.º de línea.

El jueves de la semana próxima pasada, día en que el mal se manifestó en dicho cuerpo, hubo treinta óses, todos de carácter benigno, por lo cual la mayor parte de los atacados ha hecho cama solo dos ó tres días. En el resto de la semana, el número de casos diarios fué de diez y ocho á veinte habiendo en la mañana de ayer una existencia de cincuenta y tres atacados.

LA ESTÁTUA

DEL DESCUBRIDOR DEL NUEVO

MUNDO EN CARÁOAS.

Con fecha 1.º de Enero de 1890 ha decretado el Gobierno Nacional de Venezuela que sea erigida, en el Paseo del Calvario de Carácas, la estatua de Cristóbal Colón. La estatua del Revelador de Globo no habia de faltar en ninguno de los centros cultos de la América; de este hemisferio que él reveló á la civilización, sustrayéndolo á la barbarie, y haciéndolo despertar á la vida del porvenir, no sin que pueda menos de verse en la obra que su genio tenaz persiguió á despecho de la ignorancia de la época, el designio providencial con que traza de la mano á media humanidad á este otro lado de los mares, donde habia ella de prepararse un escenario apropiado á sus aspiraciones en un porvenir que aún no ha comenzado á vislumbrarse, y que ya, sin embargo, se presente como un hallazgo para las generaciones venideras.

Esos actos de reparadora justicia, en que hoy se hace delantero el Gobierno de Venezuela se generalizarán en toda la América hasta tener su más cabal cumplimiento en la solemnidad con que habrá de celebrarse el Cuarto Centenario del Descubrimiento en 1892; hasta que tendrá por objeto primordial de la predilección del orbe, la memoria sin igual del ilustre navegante, inspirado geógrafo, genio del sufrimiento y la constancia, héroe de la virtud y el esfuerzo, el genovés Cristóbal Colón.

OTRAS ESTÁTUAS

EN VENEZUELA.

El Gobierno Constitucional de Venezuela ha decretado también, en 1.º de Enero de 1890, las estatuas en bronce de los Ilustres Próceres de la Independencia Santiago Mariño, José Antonio Páez, Manuel Piar, José Félix Ribas, José F. Bermúdez y Juan Bautista Arismendi, héroes que en la lucha por fundar la nacionalidad venezolana alzaron el más alto grado militar y comandaron los ejércitos de la Colombia de Bolívar con el título de Generales en Jefe. Acto de justicia y de gratitud

nacional es ésa, tanto más simpático, cuanto más general é histórico es el concepto que el reboie forma en obsequio á las memorias ilustres que se honran. La posteridad levanta siempre los falos apasionados de los contemporáneos, y deja sólo prevaleciendo los serenos y prudentes de la justicia; ella niega su asenso á los móviles mezquinos de los intereses en lucha de los tiempos que fueron, y ampara sólo el fuero bien intencionado; recoge los servicios leales que tuvieron éxito permanente y dieron los resultados benéficos de que aún gozamos y que seguirán gozando los venideros por é empeno con que algunos tuvieron la generosidad de trabajar para el prevenir; corona á sus autores; y les muestra el agradecimiento debido á la obra de su corazón é inteligencia. Por eso es grato ver que, si Cartagena ha sabido honrar á Pailla, no se ha hecho esperar en Venezuela el homenaje debido á la memoria de Piar, aquel de los Generales de la República que nunca habia sido vencido por los españoles, que fué para éstos la personificación del terror con que se mira á un enemigo prestigioso con el resplandor de invencible, y que supo elevarse más de una vez á la cumbre de la gloria militar, como en el Tamal y en San Félix, donde adquirió fama imperecedera y un derecho imprescriptible á la inmortalidad de la historia y á la gratitud de la América entera, que bien puede ver en aquellos triunfos el principio de lo no interrumpidos que llevaron las banderas de Colombia á las cimas del Potosí y coronaron la más grande empresa del Nuevo Mundo en Ayacucho y el Callao.

Inserciones

EDISON

(De «El Comercio, de Nueva York.)

Después de haber vivido largo tiempo en Menlo Park, donde se le llamaba El Mago, Alva Edison habita hoy el Parque Llewellyn, acerca de Orange; á quince millas de New York.

Sobre una elevada colina, rodeada de bosques, se levanta el castillo, que es el más bello de aquel bello habitado por archimillonarios neoyorquinos. Allí vive Edison. A decir verdad, el estilo é lujo de aquel castillo son sencillos; un gran chalet con base de piedra, de pisos de madera é hierro, de ojivas inclinadas é colores vistosos. Este castillo es una verdadera combinación eléctrica; botones contra los lámparas, llamadas del laboratorio, del servicio, de la luz, del agua, todo es por medio de resortes, todo vibra, i, a la menor orden, todo es ejecutado.

El dueño de la casa se levanta a las cuatro; almuerza, da un paseo, i al laboratorio. Cuando Miss Eleotrio, su musa favorita lo preocupa, el grande hombre se encierra en su casa durante sesenta horas ó veces, sin comer, sin dormir, ni ver á su mujer ni á sus hijos.

Pero esos casos son raros; por más que uno sea Edison, no tiene genio todos los días. Entonces visita sus fábricas vigiladas por sus empleados.

La tarea es algo larga, porque estos son cerca de tres mil. 650 en los dinamos, 600 en los fonógrafos de Newdecastiv, 500 en las lámparas incandescentes, 150 en el laboratorio, 800 en la fábrica de armaduras en Nueva York, 200 mujeres en los trabajos deltextos.

Estos obreros trabajan diez horas i son pagados a razón de \$ 3 por cabeza, como mínimo. No están constituidos en Sociedad, ni cosa análoga. Adoran á Edison cuya alegría, benevolencias i buenos consejos alivian las fatigas de su penosa vida.

Constantemente rodeado de un estado mayor de ingenieros cuyas tentativas vigila, Edison es autor

de seiscientos diez invenciones. Alcanza á millones el producto de sus fábricas bien que el fin de éstas sea no tanto la venta como los trabajos científicos de las investigaciones i experiencias.

Estas experiencias, que han costado 400,000 pesos, son retribuidas por resultados económicos soberbios.

El derecho de venta del Fonógrafo en América, ha sido comprado por Mr. Sippencap en 750,000 pesos.

A pesar de la competencia de Brush i de Weston, Edison tiene casi la totalidad de las ciudades de este país (los Estados Unidos) i ha ganado en ello diez millones de pesos.

Cuando anunció el fonógrafo, que sigue siendo su maravilla, se dijo que era locura, pero hubo que inclinarse. Habrá que inclinarse aún.

Trabaja asiduamente en una talking-doll, muñeca que hablará durante una hora. Acaba de terminar su separador del mineral de hierro; i espera inventar un barco volador, en cuyo interior se hará el vacío por la compresión del aire, pondrá en movimiento las alas, i espera que así triunfará.

Crónica.

SANTOVAL.—Mañana, Viernes 14, Santos Matilde reina, Florentina virgen i el R. Leonardo Quintero i compañeros mártires.

Sábado 15. Santos Longino mártir, i Raimundo de Fitero.

BOMBAS DE GUARDIA.—Mañana, Viernes, hará la guardia de depósito la Compañía Independencia número 15, i el Sábado la «Equador» número 16.

BANDAS DEL SALADO.—Buena mañanas para Marzo 14. En la mañana de 7 á 12 a. m. En la tarde de 5 á 10 p. m. 15. En la mañana de 8 á 12 a. m. En la tarde de 6 á 7 p. m.

BRICIAS DE TURNO.—En la presente semana hacen este servicio las siguientes:

La «Botica de la Salud» situada en la esquina intersección de las calles Teatros i Colon; i «Oficina de Farmacias» situada en la calle «Nueva» de Octubre.

LA INFLUENZA.—Se hallan actualmente atacados de esta enfermedad el señor Intendente de Policía, i el joven Cronista de «El Globo» señor José Antonio Campos.

EXISTE actualmente desocupada una casa, en la calle de «Varez» hacia a fuera, en que se suceden todas las noches serenas de verdadero terror. Duerden i fantasmatamas cruzan a presencia de un público, a veces numeroso, las salas i dormitorios que se hallan con las puertas abiertas. Parecen haber habido que nos ha dicho que ha visto un fantasma que por los ojos lanzaba enormes llamas de fuego que a veces se aviva con intensidad extraordinaria.

El vecindario vive aterrorizado i desde la noche de la noche no hai viviente que se atreva a pasar por esa casa.

Ruidos extraños, pasos agitados i otros leve, se sienten durante largo tiempo sin interrupción. Otras veces se oyen quejidos, i lamentos como se personas que sufren horriblemente o que están en el exterior de la agonía.

Nosotros después de oír la relación que acabamos de hacer, oremos que todo esto que se cree extraño, terminará con un conjuro de esos que sabe hacer la policía.

LA POLICÍA atrapó anoche a un ladrón, llamado N. Sánchez con todo el botín de su negocio.

NADA más placible ni más justo que la actividad que ha desplegado actualmente por las sub-



